

EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO
DIRECTORES

VICTOR FERNANDEZ G.

ROGELIO FERNANDEZ G.

Año I

San José, domingo 22 de diciembre de 1901

Número 67



Almacén y Tienda de Novedades

— CALLE Y AVENIDA CENTRAL —

Al Siglo Nuevo

A. HERRERO & Co.

No hay quien compita con nosotros en la calidad y baratura del surtido de mercaderías que en todos los ramos ofrecemos á nuestra clientela.

NUESTRO LEMA ES

IMPORTACION DIRECTA

"Lo bueno y lo barato"

RENOVACION MENSUAL

ESTABLECIMIENTO
—DE—
ULTIMAS NOVEDADES

Almacén de Romero Hermanos

ESQUINA NOROESTE
AVENIDA Y CALLE
CENTRALES

Es este uno de los principales establecimientos, notable ya por la renovación de surtidos de primera calidad y por sus efectos de fantasía y buen gusto. Especialidad en calzados de última moda. Los más exigentes salen complacidos de ese almacén, en donde hay efectos para todos los caprichos.

DR. T. M. CALNEK

OFICINA: Calle Central N., casa de don Justo Quirós, frente á la Iglesia del Carmen.

HORAS DE CONSULTA: DE 11 A M. A. 3 P M.

Los clientes que residen cerca de la "Nueva Botica de San José,, de don Mariano Jiménez, pueden dejar sus ordenes para visitas en dicha botica.

Teléfono 226

Ricardo Kriebel

DENTISTA ALEMAN

Único Gabinete dental eléctrico completo en Centro América.

Teléfono 22.—Calle 19 Norte Frente á la Plaza del Cuartel de Artillería.

SANTA ANA AGUA MINERAL NATURAL DE LA FUENTE DE SANTA ANA

EL SALITRAL

Marca Registrada

SANTA ANA es la verdadera reina de las aguas de mesa y es la única agua que se consume en el país.

DE VENTA EN TODAS PARTES

Embotelladores con privilegio exclusivo:

La "Compañía Aguas Minerales de Costa Rica"

JORGE RICHIMOND,
GERENTE.

GABINETE DENTAL ELECTRICO

Unico en Centro América

Calle 20 Norte, ó del Correo 100 varas de la esquina del Telégrafo.

Establecido conforme á estudios especiales hechos en persona por el infrascrito en Europa y EE. UU.

Horas de oficina { de 8 a. m. 10 a m.
y de 12 m. á 3 p m.

Dr. Maximiliano Fischel

CIRUJANO DENTISTA

FABRICA DE CALZADO

EL ACORAZADO

BERTHEAU Y C^a

Grandes almacenes de géneros, abarrotes y sucursal de *El Acorazado* en el Puerto de Limón. Ventas con un veinte por ciento de rebaja en sus precios con todo y alzas de cambio y aumento de derechos de Aduana.

Se venden medias y calcetines manufacturados en el país. Dinamos eléctricos con sus instalaciones completas desde diez á cien luces. Calzados finísimos cosidos y clavados á cualquier precio.

Un magnífico piano, un Cinematógrafo y un Grafófono sistema Edison

Jefe del Partido Republicano DE COSTA RICA

Licenciado don Máximo Fernández

"EL DERECHO"

DIRECTORES

Victor Fernández S.

Rogelio Fernández S.

ADMINISTRADOR

Miguel A. Tapia

San José, domingo 22 de diciembre de 1901

A LOS REPUBLICANOS

Pasado el primer combate en esta campaña de Derecho—es natural que nos entendamos con los leales que nos han seguido en la noble lucha por la República.

Aestado al Partido Republicano el golpe mortal de la transacción, intentar una reorganización, y, mucho más, llegar á enfrentarse con un partido que contaba con las mayores influencias parecía una empresa formidable; pero el resultado obtenido prueba que el pueblo costarricense no es de los que se dejan conducir ciega y pasivamente á cualquier parte, que nuestro intento no fué en vano cuando dimos la voz de alerta, encontrando eco en multitud de pechos generosos.

Grande es nuestra satisfacción porque hemos tenido quien nos escuche, porque se han tocado vanamente todos los resortes, los de las pasiones bajas del miedo, del interés y del odio y, no obstante, hubo con quien presentar un combate, triunfando en muchos pueblos y habríamos triunfado en otros á pesar de lo desigual de las armas.

Débase mucho del resultado á la bondad de nuestra causa, á pesar del poquísimos tiempo de que dispusimos.

De su triunfo alardean nuestros adversarios; pero los que vemos las situaciones políticas al travez de los principios no los aplaudimos, porque no se nos ha tratado con lealtad, estando integrados los tribunales electorales, con muy pocas y casuales excepciones, con personas vivamente

interesadas en el juicio; porque en la transacción se prescindió de los principios y porque el triunfo del nacionalismo no sabemos qué significa, si la preponderancia del civilismo ó la del esquivelismo y no tenemos fe en la armonía que debiera existir entre los elementos del nacionalismo.

Lugar tenemos para dudar de esa armonía por los hechos del civilismo como de expresiones al vuelo tomadas del esquivelismo que tomarían otro aspecto si llegan á la posesión del Poder.

Ante una situación más dudosa aun que la que antes de la transacción teníamos el Partido Republicano debe tener ahora más presente los principios que forman su ideal.

Ha combatido la transacción porque el bienestar de su patria no exige la abdicación de ese ideal, y como pensamos que la existencia de una República donde no hay partidos organizados tiene que ser muy precaria, será nuestro esfuerzo darle solidez al Partido Republicano, sin transacciones, para contribuir con nuestra parte á la dirección de los negocios públicos.

Tenemos fe en nuestras fuerzas; nos ha cabido la gloria de ser los continuadores de aquel hermoso despertar del pueblo en 1889, los conservadores del sagrado fuego del patriotismo, los que le dejaremos á la juventud que hoy se forma un ejemplo de carácter levantado y no dudamos que el tiempo nos dará la razón aunque ahora algunos nos llamen principistas, otros demagogos: nuestra labor no es sólo para el presente.

La existencia de la República exige la de partidos organizados, y el Partido Republicano continuará trabajando para perfeccionar su organización y afirmar nuestras instituciones patrias.

LA DIRECTIVA GENERAL
21 de diciembre de 1901.

PARODIA

La que publica *El Día* del jueves último con el título de TRIUN-

FO LEGÍTIMO nos hace pensar en el estado mental en que se encuentra el colega.

¿Tenemos acaso que ocultar inquietud por nuestra conducta, cuando hemos visto que los esfuerzos hechos por modestos ciudadanos han puesto en grandes carreras á una agrupación que cuenta con las influencias más fuertes en estos países incipientes?

El Partido Republicano que con otro nombre se formó hace doce años ha librado una batalla que ha arrancado expresiones de aplauso á observadores imparciales y extranjeros. No somos nosotros los que pensamos con zozobra en el mañana. Nuestra actitud levantada no nos hace sonrojar, como le pasará á muchos que manifestaron su indignación cuando vimos la célebre carta en que se le proponía á los republicanos nada menos que la abdicación de sus principios políticos, y aunque no fuera más que para dejar constancia de nuestra protesta, emprendimos marcha en el camino escabroso del periodismo. Y nuestro esfuerzo no fué en vano.

Nuestra voz encontró eco en todas partes, supimos interpretar el sentimiento nacional.

No somos nosotros los que, como dice audazmente *El Día*, hemos querido vilipendiar al pueblo, antes bien hemos protestado contra los que en su despecho le aconsejaban aceptar la transacción porque no merecía ir á ninguna parte sino con un estigma en su frente.

Triunfo moral llaman los nacionalistas el que han obtenido.

Pobre país sería este si tal aserto no fuese desmentido por infinidad de víctimas de los atentados cometidos por los tribunales electorales en que obraron como jueces personas vivamente interesadas en esta cuestión.

Se han explotado las pasiones bajas, inspirándole el temor á los sencillos campesinos, asegurándoles que si no aceptaban la candidatura esquivelista no habría paz, han explotado el egoísmo

haciéndoles creer que si no aceptaban esta transacción no tendría solución esta crisis económica, cuando en realidad el remedio principal de esta deplorable situación está en el ejercicio de la libertad.

La conducta de los nacionalistas está probando que los *disidentes*, como nos llaman, constituimos una fuerza que para contrarrestar se ha apelado hasta de recursos desleales.

La *Parodia* de *El Día* lo presenta con su traje de carácter, rindiéndole homenajes, con su lenguaje de *clown*, á los ilustres personajes que tomaron la iniciativa de esta combinación política, á los jóvenes, á la Liga de Obreros, al señor Iglesias, y por último, hasta su candidato cae bajo su gorro de campanilla.

Y á continuación de la payasada pone otro artículo, IMPORTANTE.

Toma el asunto en serio, aparentemente.

Este otro artículo debe ser escrito en otra celda.

En ocasiones los locos tienen momentos lúcidos.

Dice el articulista que "valientes y correctos han sido nuestros queridos adversarios los fernandistas. No han obtenido la mayoría numérica porque habían razones muy poderosas para que esa mayoría se sintiese inclinada á la transacción y resueltamente simpática con el señor Esquivel [y si no que lo digan los quejosos] pero esos guapos fernandistas han trabajado como gigantes, nadie podría negarlo, y justamente por eso, por el gran esfuerzo é inteligencia desplegados por nuestros hermanos republicanos disidentes, es por lo que yo estimo como muy hermoso, como de gran honra, el triunfo nuestro, el cual, seguramente, satisface y enorgullece."

Esas frases nos hacen recordar la fábula de la zorra y el cuervo.

Luego habla de la reorganización de la Liga y... quien no los conoce que los compre.

LA INCÓGNITA

Ya canta victoria el nacionalismo. Ha triunfado en las elecciones de primer grado. ¿De qué modo? En casi todos los pueblos saben cómo.

Cuanto más alarde hagan los nacionalistas de su triunfo, más se afirmará el sentimiento que ha inspirado á los republicanos.

Pero es el caso que hemos hecho observaciones que nos indican que esos señores no las tienen todas consigo.

Nos convidan á la unión cuando cuentan con una lujosa mayoría en el cuerpo electoral.

Podían excusar esas invitaciones para los que hemos adoptado una actitud bien definida. Ya saben, porque no lo ocultamos, cuál ha sido y cuál será nuestra línea de conducta.

Y por qué es que ellos ven un enemigo común? Por eso decimos ¿cuál es la incógnita?

Según los cálculos de los nacionalistas, hay una fracción considerable de civilistas netos, y en la fracción nacionalista, hoy la mitad, si no más, de civilistas.

Si el cisma entre los nacionalistas se acentúa, no sería extraño que se complicara la situación. ¿Están seguros los esquivelistas de que esto no sucederá?

El Día dice que ya es tiempo de que se proteste contra las calumniosas especies que sobre este particular circulan.

Efectivamente que una aclaración simplificaría el problema planteado y que se resolverá el dos de febrero próximo.

¿Y si no viene esa aclaración?

HEREDIA

En esa importante ciudad tuvo reunión el Partido Republicano el miércoles último. Publicamos á continuación una de las alocuciones pronunciadas por uno de los republicanos de aquella ciudad.

El pueblo de Santo Domingo nos ha dado esta vez una lección de civismo que no debemos olvidar.

DISCURSO pronunciado en la noche del 18 del presente en el Club Republicano de Heredia, por don Napoleón Pacheco Fernández.

MUY QUERIDOS COPARTIDARIOS:

En solemne momento nos reunimos hoy para animarnos una vez más en la persecución de nuestros nobles y elevados ideales.

Ha terminado la lucha electoral, la cual pensábamos que brillaría por su legalidad, por su limpieza; pero desgraciadamente aquellos que ayer fueron nuestros hermanos en ideas, y que hoy son nuestros peores enemigos, han observado durante esa

lucha una conducta poco digna de hombres honrados y decentes, aprobando y poniendo en práctica las mismas ilegalidades, las mismas tajadas imposiciones que repudiaron cuando fueron enemigos del civilismo.

Pero á pesar de los innobles esfuerzos de los desmoralizados nacionalistas, el triunfo republicano ha surgido brillantísimo de las urnas electorales en muchos de los pueblos de esta querida Costa Rica. Entre ellos está el noble pueblo en donde nació, el pueblo de Tres Ríos, que siempre ha ido á la par del de Santo Domingo y de muchos otros por su patriotismo, por sus sentimientos republicanos de la más alta pureza. Allí encontraron entusiasta acogida las hermosas y sinceras pláticas de los valientes soldados que predicaban los puros y elevados principios republicanos, y desde entonces la noble propaganda se extendió cada día más y más para que hoy luciera con mucho brillo nuestro triunfo digno y caro. ¡Llorá Tres Ríos, Santo Domingo, San Rafael, San Pablo, San Isidro, San Joaquín y á todos los pueblos que como ellos saben dar ancho albergue y defender con energía á las causas justas, dignas y benéficas!

Hoy, republicanos, debemos cobrar nuevos bríos para continuar la campaña que hemos emprendido, porque esa es campaña digna de hombres honrados, valientes y decididos, amantes de su patria.

El triunfo se decidirá pronto y nuestros caros esfuerzos serán recompensados con el alcance de nuestro ideal.

El pánico reina en las filas del Partido Nacional, fuertemente sacudido y próximo á desmoronarse por el cataclismo producido por el choque de las groseras y diversas ambiciones. Pronto nos pedirán auxilio los hermanos apóstatas y entonces... nosotros sabremos lo que haremos!

¡Adelante, pues, compañeros, la República será fundada en Costa Rica!

HE DICHO.

Señores Directores de
EL DERECHO,
San José.

Estimados compañeros:

Me permito dirigirme á ustedes informándoles de la manera harto curiosa como en este pueblo se verificaron las elecciones. Figúrense ustedes que la Mesa se componía sólo de esquivelistas, y que el fiscal del Partido Republicano estaba allí nada más que para tragar viles, pues en nada se le atendía, cometiéndose en su presencia las mayores desfachateces para hacer aparecer con mayoría una candidatura que aquí no goza de ninguna po-

pularidad, y sí del mayor desprestigio.

Contaré á ustedes algunas de las curiosidades que pueden servir de muestra de la manera como aquí se verificaron las elecciones.

El Agente de Policía, señor Juan Amador, era el jefe de la propaganda esquivelista y don Santiago Güell, el director de las maniobras electorales.

Cuando se presentaba á votar un republicano, lo recibían con la mayor adustez, teniendo que luchar para acercarse á la Mesa, contra las insinuaciones de la policía, que parecían envolver una amenaza. Una vez en presencia de los miembros de la Mesa, que como ya he dicho todos eran esquivelistas y portaban el botón blanco ó las pastillas de clorato, se le hacían un millón de preguntas, hasta concluir por declararlo menor de edad, vecino de otro pueblo ó extranjero.

Si en vez de un republicano se presentaba á votar un esquivelista de compromiso, aún cuando fuera menor de edad y vecino de los infiernos, estaban listos á inscribirlo y le recibían la papeleta con el mayor cariño y los mayores agazajos. Yo les podría asegurar que la mayor parte de los votos que aquí se recibieron por el señor Esquivel, si se examinan bien, son nulos.

Cuando yo llegué á votar, sabiendo ellos que era republicano, me armaron una bulla de todos los diablos y me declararon extranjero, cuando todo el pueblo me conoce, y sabe que nació aquí y aquí mismo me he criado y vivo, siendo mi madre de este lugar y más costarricense que don Ascensión Esquivel, que nació allá en Nicaragua. No fué recibido, pues, mi voto y se redactó una resolución á este respecto que conservo como una gran curiosidad, y que presentaré un día cuando por alguna circunstancia se me cite para que preste los servicios que todo costarricense está obligado á prestar á su país. Soy costarricense, y sin embargo, se me impidió votar: soy más *tico* que don Ascensión, que nació en Rivas de Nicaragua y que esta gente no ha tenido inconveniente en proclamar como candidato á la Presidencia de la República, aún contra el espíritu de la Constitución.

Protesto de esta manera contra el abuso que conmigo se cometiera, y grito á voz en cuello que soy costarricense.

De Uds. atto. S. S.,

LUIS AUDRAIN.

Curridabat, diciembre 19—1901.

Gacetillas

Santo Domingo

Personas que dieron su voto á favor del Partido Nacional.

CENTRO

El señor cura Benito Sáenz.
Luis Sánchez, sirviente del cura.
Arcadio Montero, maestro de capilla.
Agapito Bolaños, Jefe Político con permiso.
Pedro Azofeifa, ú. ap., sargento de policía.
Augusto Bolaños, telegrafista público.

Gregorio Seas, farolero público.
Constantino Bolaños, maestro de escuela.
Carlos Zúñiga Z., policial.
Rosendo Azofeifa Ch.
Juan Arce, ú. ap.

DIÚMNITO DE SANTA ROSA

Jesús Chaves A.
José Lino Campos
Manuel Villalobos Z.
Jerónimo Zamora.
Paulo Villalobos.
El número de votos republicanos de este cantón alcanzó al número de 854 por 16 votos nacionalistas.
Santo Domingo, Dbre. 18 de 1901.

EL CORRESPONSAL

Qué gusto

habríamos tenido oyendo al Lcdo. don Ricardo Jiménez arengando á los tucurriques para que votaran por la lista que mejor les pareciera.

Lástima que nuestras luchas electorales sólo se verifican cada cuatro años,

Otra palabra

"Proceso electoral de 1901" se llama la recopilación de datos que iremos publicando, cuya lectura ha de convencer al señor V. J. G. de que no es aventurada la afirmación que hace "Un Republicano" en "El Obrero" y que tanto escozor le ha causado. Es muy fácil gritar "miente"; pero cuando se tiene la justicia es más fácil probar lo contrario. Espere el amigo V. J. G.; tenga paciencia, que después que nos lea, porque es recto, porque es honrado, porque es justiciero, nos ha de decir con la mano puesta en el corazón, si honradamente han obtenido triunfo los falso-Republicanos ó los neo-Civilistas.

Los triunfos

de José María de "El Día", son todavía resabios de Lorencito Pérez, Gonzalo Gontrán & C^o que les iremos rebajando á fuerza de L. y R. Les llegará su turno, que á su tiempo se maduran las uvas.

En uno

de nuestros próximos números obsequiaremos é nuestros lectores con el grabado de la tropa que votó por Esquivel, que hemos pedido á Nueva Orleans. Tal ilustración es una muestra del más refinado republicanism. Los esquivelistas deben estar muy orgullosos, pues entre la tropa no hubo la más ligera disidencia.

Con motivo

de haber estado ocupados los Redactores de esta hoja en el asunto exclusivamente electoral, no pudo publicarse "El Derecho" en estos cinco días; pero ya hoy sigue de nuevo sus patrióticas tareas.

Los nacionalistas

andan con abejón en el buche. ¿Qué los tendrá preocupados?

A la Librería de Padrón y Pujol acaba de llegar el muy interesante ALMANAQUE de BAILLY-BALLIERE para 1902. Cuesta solamente ₡ 1.00 el ejemplar.

Tip. de Padrón y Pujol

COMPañÍA DE MECANÓGRAFOS

Esta oficina, la primera que se establece en Costa Rica al servicio público, recibe y se encarga de redactar y escribir por MÁQUINA, testimonios, copias simples asuntos judiciales personales, estudios en el Registro de la propiedad, cálculos y trabajos comerciales y correspondencia en varios idiomas.

¡Rapidez, Claridad y Precios módicos!

Suplicamos al público ensaye nuestros trabajos en los cuales hallará gran economía de tiempo y de dinero.

Recibimos las órdenes á cualquiera hora en:

La 9ª Avenida. Este, n.º 30, en el apartado n.º 70 y en la oficina del Sr. Lic. D. Manuel Argüello de Vargas, al lado de los Tribunales de Justicia.—San José de Costa Rica.

DR. O. J. SILVA

CIRUJANO DENTISTA

¡Calle 20 Norte, No. 135

DESPACHO { De 8 á 11 a. m. y
 " 1, 3 p. m.

Se trasladó al despacho de los Doctores

Rojas y Soto

frente á la Imprenta Nacional.

AMERICAN SHOE STORE

antiguo local de LA COLORADA

frente á la Cantina de Serapio Tomás

El mejor surtido de CALZADO AMERICANO para todos los gustos y á precios bajos

Elegancia, Bondad, Baratura

Camisas, cuellos, puños, ropa interior, perfumería
Todo fresco y de calidad inmejorable.



HERRERO HERMANOS

SOSTIENEN CON ORGULLO

LA FAMA

Todo lo más barato, lo más chic, lo más acabado, se encuentra á precios rigurosamente equitativos. Desde la tela humilde para el pueblo, hasta el exquisito tejido para el elegante rico y de buen gusto.

Sigue siendo la SEDERIA el artículo de nuestra particular atención.

Calle Central



JUGUETES

para Noche Buena



JUGUETES

para Noche Buena



EL DERECHO

PERIODICO REPUBLICANO

El de más circulación en el país,

cobra precios moderados por anuncios.

OFICINA: en el mismo local que ocupa el Club Republicano, 50 varas de la esquina Noroeste del Parque Central.

"DEL DICHO AL HECHO HAY GRAN TRECHO."

No porque alguien diga que su preparado es "tan bueno como" ó "más barato que" la Emulsión de Scott, debe el paciente dar oído á tales argumentos y jugar con su salud. La Emulsión de Scott es la original; única recomendada por los principales facultativos y Academias de Medicina. El nombre SCOTT es garantía de la pureza de ingredientes y de la perfección del conjunto. Exíjase la Emulsión de Scott y rechácese todo frasco que no sea de la de Scott con la etiqueta representando al hombre con el bacalao á cuestas. Todo frasco que carezca de esa etiqueta es falsificado ó imitado. La legítima



Emulsión de Scott

de aceite de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y de yodo es el remedio más adecuado para curar la Tísis, Escrófula, Anémia, Extenuación, Clorosis, Raquitismo, Reumatismo Crónico, Añma, Bronquitis, Tosas, Catarros y todas las enfermedades en que haya Debilidad y Perdida de Carnes y Fuerzas. Esta medicina cura alimentando, devolviendo las fuerzas perdidas—creando carnes! Para los débiles la Emulsión de Scott es una Providencia. Tan segura como permanente, es siempre digna de confianza. Procúrese en todas las Boticas.

SCOTT y BOWNE, Químicos, Nueva York.

La Bicicleta

El famoso VINO DE MARAÑÓN, inmejorable para las enfermedades del estómago, según opinión de varios distinguidos facultativos, entre ellos el Dr. Uribe, se vende á un colón la botella en

Los Republicanos

Librería y Papelería de Padrón y Pujol

¡SERPENTINAS!!

ACABA DE LLEGAR EL

Almanaque BAILLY-BAILLIERE

PARA 1902

PEQUEÑA ENCICLOPEDIA DE LA VIDA PRACTICA

Precio @ 1-00 el ejemplar

Obras de autores célebres

á 40 céntimos el ejemplar

El Títritero de la virge, por Anatolio France
Dos queridas, por Alfredo de Musset
Misterios del amor, por Enrique Sienkiewicz
Amores adúlteros, por Daudet, Maupassant, Coppée
Dos aventuras, por el Conde León Tolstoy
Miserias de la vida conyugal, por H. Balzac
Los pecados de la juventud, por E. Souvestre
La señorita de oro, por Catulo Mendes
Imitaciones, por el Conde León Tolstoy
Adulterio, por Adolfo Belot
La Mujer del Diputado, por Emilio Zola
La virtud en la deshonra, por Catulo Mendes
La pequeña Emperatriz, por Catulo Mendes

Storias y ángeles para portales

FELICITACIONES PARA AÑO NUEVO

Agendas de Bufete

ALMANAQUES ESFOLIADORES Y FESTIVOS

Para las fiestas:

CONFETTI Y SERPENTINAS!!

Se despacha inmediatamente todo trabajo de imprenta
Avenida Central, Oeste, N.º 57.—Apartado del Correo, 224.

¡CONFETTI!!